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前不久去剑桥开会，会议结束后大

家一起去酒吧庆祝。来自世界各地的女
老师凑在一起无意中聊起了“包包”这
件事。我身边很多女性朋友都特别喜欢
买包。表姐开玩笑说，女性对于包的执

著简直到了“包治百病”的程度。
其实包作为绝大多数人日常出行的必配品，是挺重要的

个人消费品，但它又不如衣帽鞋子更换起来方便。包不仅可
以表现个人喜好，而且关系到每次出行或社交的方便程度。
因此对包的关注其实不只限于女性。我周围的学术男们同样
对包很挑剔。一款用了很多年一看就很有“故事”，但依然结
实体面的皮包一样会在学术交流中引起注意。

我觉得对学术界的一大误解就是书呆气的“极客”们是不讲究时尚
的。这真是大错特错。学术界的第一原则就是鼓励原创与独立思维。精
致时尚的生活是特立独行的学者们职业生涯不可或缺的注脚。当然，在

“时髦”这个问题上，学术界有学术界的“审美”。这点在传统深厚的欧
洲学术圈里更为明显。比如男女学者出席正式场合时同样要穿正装，夺
目夸张的大花艳彩是很少见的。相反，学术时尚讲究的是“低调的奢

华”：暗纹纯色的领带和清雅大方的围巾是主旋律。个性与品质都悄悄藏
在细节与质地里。当然，“真正的”时尚潮儿可能会觉得这是上世纪的老
套。不过我们这些学术人是真心觉得“低调范”是超越时空的经典呀！

对时尚的追求是普遍的。但对学术女性来说，我们有个共同的难
题，那就是找到贴心而高品质的 （书） 包。别看现在奢侈品市场在使尽
浑身解数推出新款女士包，但适合女学者的包还真的很有限。即便抛开
设计风格、材料质地和携带轻便这几点都不谈，对于“学术包”来说，
一个最基本的要求就是书包容积能达到“大 A4”，即比 A4 纸稍大一圈。
这是一般会议文夹和装订后学生论文的尺寸。仅这一项要求就砍掉了一
大半女性挎包和肩包。能符合这个要求的，除了传统的双肩背书包和单
肩背电脑包，就很少了。但你能想象一个美美地穿着裙子踩着小高跟鞋
的女学者背后驼着一个书包，或歪着膀子挎着一个袋子的窘状嘛？因此
你会看到欧美很多职业女性，尤其是学术女性，都会同时背两个以上的
包：一个用来装个人用品，一个用来装文献。

如果不想在传统书包和“菜兜子”类挎包之间做选择，又想拥有一个
有设计含量的书包的话，现实中很多女老师都只得在男包里做选择了。
但男款公文包往往棱角方正，少了一份柔美。那天剑桥聚会上的几个女
性主义学者更是认为，这个时尚苦恼几乎是社会文化隐藏的对女性歧视
的最直观的例子。在一桌人吐槽中，唯独我的黑色背包意外得到了大家
的首肯。不仅因为它“有容乃
大”，而且两边的附兜让整个包成
元宝型，整体看来低调圆顺。这
个包是为了庆祝我获得终身教
职，我和先生小巴在偌大的伦敦
逛了整整一天才“挖掘”出的成
果。但它的设计初衷其实是个旅
行包，提手上还附带一个配套的
托运行李签。所以对于女学者来
说，挑选一款日常用包几乎注定
就是一场妥协。只愿这篇短文能
给设计师们一些“灵感”，解救学
术女的时尚困忧吧！
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海外学子如何度过猴年春节？

天涯海角也要抢红包
马贵珍 杨莹莹

国内的同学们还在欢度春节的时候，
许多留学生刚刚结束期中考试。“学费那么
贵，一定要好好争口气”。对于普通家庭来
说，国外的学费和生活费并不是一笔小数
目。留学生除了打工赚钱，还可以通过申
请奖学金，减轻家庭的负担。

主动学习是王道

“我们学校的美国学生可以申请到最高
5 万多美元的奖学金。对于国际学生来说，
可能努力学习才是王道。”来自美国莱斯
大学的黄可睿说，虽然奖学金很多，门类
很全，但对于当地人福利更多。他吐了吐
舌头，“对于我们学校的国际学生而言，
只有成绩非常好，才可以申请到。一般得
GPA 过 4.0 或者系里的前十名才能得到。
奖金大概是 1500-8000美元。”对于奖学金
这件事，他表示，“我们不能总是在最舒
服的地方，坐享其成，奋斗才可以出成
果。”

对于中国留学生来说，很多在国外大
学设立的奖学金基本是没有办法拿到的。
但是每个学校都专门为留学生设立了奖学
金，专门奖励那些成绩优异的留学生。

杨鼎青就读于加拿大的英属哥伦比亚
大学的电子工程专业，虽然才入学两年，
但是奖学金已经“拿到手软”。2016年 1月
26 日，杨鼎青在自己的“朋友圈”中晒出
来一张截图，显示着学校给他的奖学金通
知邮件。在过去的一年里，他共获得过两
次奖学金，总额达9000加元。“其实我一开
始也不知道有多少奖学金，我努力学习就
是为了以后能够有一个更好的出路。更何
况学费很高，我也不希望辜负家人的期
望。”

各国奖学金面面观

在申请国外学校的时候，有各种各样
的奖学金项目，可谓是五花八门，如荷兰

“橙色郁金香奖学金项目”。该奖学金于
2008 年创立，旨在为优秀的中国学生提供
宝贵的赴荷兰留学的机会。在即将到来的
2016-2017 学年，将有 25 所荷兰高等院校

参与本奖学金项目，预计为 73名中国学生
提供总额超过 86万欧元的奖学金。奖学金
几乎涵盖所有专业领域。

英国的罗德奖学金是世界上最负盛名
的奖学金项目之一，每年申请者超过1.2万
名，而成功率仅有 0.7%。2015 年，中国大
陆有 4 位“90 后”通过层层选拔获得该奖
项。他们将在2016年10月，与来自其他30
个国家及地区的罗德学者，一同赴牛津大
学完成为期两年的研究生学业。据悉，获
奖者每年可获得5万英镑资助。

据介绍，如果想申请留学瑞士，在获
得奖学金的同时要做书面保证：学业结束
后回国，联邦奖学金委员会颁发的奖学金
不能与任何其他奖学金并用。倘若已获得
另外一份奖学金或有其他的经济资助 （比
如作为助理工作人员被雇佣），在这种情况
下，必须放弃联邦奖学金。

一技之长助拿奖

众多国外学校还专门出台了一些政
策，专门奖励学生们的特长。就美国而
言，大学的奖学金种类着实丰富，并且国
际学生也拥有申请大部分奖学金的权利，
还有专门为国际学生设立的奖学金。

据报道，在填加州大学入学申请表
时，除了回答基本问题、填写 SAT 成绩之
外，还需回答一些五花八门的怪问题。加
州大学的奖助学金报告中介绍，该校各校
区大学部 2014─15 年总共发出了近 1 万份
奖学金，总额达 3650 万美元，平均每一份
奖学金超过3500美元。

近些年，电竞类奖学金、风笛奖学金
等奖学金也着实吸人眼球。2014 年，罗伯
特莫里斯大学开设了电竞类奖学金，至今
已经一年多。据悉，学校每年会提供 50万
美元用于运动类奖学金 （含电竞类） 的设
立。美国卡内基梅隆大学每年提供大概
7000 美元的奖学金给有意主修风笛的学
生。杨鼎青说，自己的学校还专门为国际
学生设立了“明日领袖奖”。该奖专门奖励
本科期间，在领导能力、社区服务、表演
艺术、体育、辩论写作等方面展示出卓越
成就的学生。

作为一名大三在读生，我来英国已经两年
半了。现在回顾自己在这里生活的点点滴滴，
才发现这些留学的日子在我心中留下的印记，
永远都不会抹去。

我很感谢父母给我机会来英国读书，面对
高昂的学费和生活费，面临语言、学习以及生活
上的一系列困难，我曾一度怀疑自己留学的价
值。我也曾担心自己会让父母的钱付诸东流。
我真的能挣回留学的成本吗？回顾两年半的留
学生活，我发现留学的价值是不能用钱来衡量
的。学会独自面对生活中的挫折与困难是我们
这些身处异国他乡留学生的必修课。这是远行
的代价，也是成长的价值。

我读书的城市叫莱斯特，一个被我们中国
留学生称之为“莱村”的地方。我很爱它，爱
它的宁静，爱它的淳朴。 在这里，有着一群
淳朴善良的人。他们的爱与关心让我的留学生
活不再那么孤单。他们让我们这些留学生在遥
远的异国他乡也能感受到家的温暖。

在留学经历中，我接触最多的莫过于课堂

了。而我印象最深的就是讨论课。 讨论课和
大课相对应，给我们上讨论课的多是在读博士
生。要是没有提前做好准备，我在讨论课上一
般都会是沉默的，当然也会有部分老师挨个提
问。不过，老师从来不会告诉我们正确答案，
大家都是各抒己见。

此外，我们每个人都有自己的个人导师，
我们有任何学习上和生活上的问题都可以找个
人导师。老师们通常都特别好，不过如果要和
老师见面，需要发邮件预约。

在学习上，我一直都觉得自己是“弱势群
体”，对于知识的获取和自我观点的表达都常
常受语言限制。但这些目前也都在慢慢变好。
在变好的过程中当然会有艰辛，对于我来说，
这也是提高自己、历练自己的过程。

来到英国后才发现说英语的机会真是少得
可怜，一切说英语的机会都是要靠争取的。所
以我一般会去参加一些活动，争取更多的机会
去说英语，更多地了解他们的文化。我和一个
德国人组织了一个中国语言文化交流小组，对
中国文化感兴趣和想学中文的朋友们会来参
加。他们都希望通过这个平台能让更多的学生
了解中国文化。

我一直感恩父母给我机会来英国学习，无
论这是否能为我未来找工作提供良好的平台，
我都觉得这是我人生中一笔宝贵的财富。我独
立的个性和健康的生活态度以及一些个人能力
的提高都和留学分不开。

在英国的这些日子，我有了很多由内而外
的改变，发现了全新的自己。当初留学的初衷
是为了回国后能找到一份好工作，现在我明白
了未来也许并不是像我们憧憬的那样美好，可
我并不后悔来英国读书。留学的经历让我成
长，让我独立坚强，让
我 学 会 怎 样 独 处 和 合
作，更让我学会了怎样
给予。

发 现 全 新 的 自 己
徐丽丽
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2016年的钟声已经敲响，全国人民都沉浸在一片喜气祥和的
气氛中。海外学子即使身在异国他乡，也感受到了新春气息。还
有很多海外的同学在微信群里与国内的同学和朋友一起，发祝福
微信，抢微信红包，不亦乐乎。过年的气氛同样很浓。

包饺子 吃年饭

“我也没想到我一个女生也舞起了长龙。虽然
不是专业的，但是经过四次排练之后，我们就上台
了。台下的观众反响真的很不错哦。”2月14日，王
宇琦在接受采访时回忆起当时的场景，仍难掩满心
兴奋。目前，她就读于加拿大的圣克莱尔学院。

加拿大温莎市当地的华人组织每年都会举办华
人春晚。2016 年春节前夕温莎市的华人春晚在当
地时间2月6日19时举行。由王宇琦以及其他中国
留学生承担了此次春晚的舞龙舞狮节目 （图②）。
晚会观众火爆程度超出了她们的预料。“整场晚会
观众特别多，但我并没有紧张反而觉得很亲切。
当时我负责龙尾。那个统一的头饰刚好差一个，
所以导演组说我可以戴棒球帽。大家都说我是最
嘻哈的龙尾呢。”

同王宇琦一样，在美国休斯顿大学读书的郑
好也参与了当地春晚来庆祝春节。“为了在异国他
乡能够感受到春节的气息，我们这些留学生和海
外同胞也组织了一场休斯顿地区 2016 猴年春节晚
会。我和 StepUp 舞蹈队的成员们参演了街舞串

烧，心里万分的激动呢。”郑好说这话时，
还连带发回了很多春晚舞台上的照片。为
了能够将她们的青春活力呈现在春晚舞台
上，郑好和她的伙伴们每天早起画图排队
形，熬夜剪辑舞蹈音乐、改编舞步，只为
能给当地华人献上一份新春的祝福。

“基本上我们每年春节都是很多朋友在
一起聚聚，吃顿团圆饭。今年过年感觉参加
聚会的中国留学生似乎更多了。不过我今年
特别忙，除夕前一天还要去实验室做实验。
除夕后一天，我在实验室还有一场实验。”张
硕（化名）目前就读于加拿大曼尼托巴大学。

“我一直要求自己要好好努力，之前过
年也很忙。但是，今年过年，我男朋友特
地从温哥华赶过来陪我。他也是中国留学
生，今年也没有回家。今年真的觉得自己
超级甜蜜。”视频里的张硕嘴角一直上扬，

眼睛里也含着满满的笑意。
大部分身处异乡的留学生都会选择聚在一起

吃顿团圆饭。王宇琦和她的朋友也一起过了一个
热闹年（图③）。“我们一起做饭，包饺子。一个年长
的学长发了红包 （图①）。有一个同学已经在这边
结婚生子了。春节之后两天吧，她叫我们去她家吃
饭。她是四川人。她的爸爸妈妈做了好多地道的
四川菜给我们，特别正宗特别辣。”王宇琦谈到这，
忍不住多次强调了自己喜欢吃辣，接连发来了16张
关于年夜饭和四川菜的照片。

张硕从 2015 年 8 月出国留学开始，因为学业
的繁重和来回的颠簸，就再未回过家。“其实我心
里始终有个遗憾。走的时候，我爸非得要我带个
抱枕，方便在飞机上靠着。当时也是快走了，就
不耐烦地回了一句：不用了。虽然我爸也觉得没
什么，但是我心里一直想着这个事。”

张硕表示，虽然他在外面也过春节，但是一
直惦记着回家。和张硕一样，在国外读书的静思
羽也面临这道跨不过去的坎。

“肯定是回家好啊。和亲人朋友团聚在一起才
是家，才是过年啊！外面很好，可我想回家过
年。”当问及在国外过年的状况时，过了好一段时
间，静思羽才回复了这段话。

静思羽目前在英国的斯旺西大学读书。2016年
猴年春节，她和朋友一起去中餐厅吃饭，看春晚跨年。
她认为只有和朋友聚在一起才会有过年的感觉。

但是，自己一个人的时候，她还是感觉缺少一
股年味。自己孤单地看看春晚吃着饺子（图④）。

“这次是在英国的第二个春节了，我们女生们都抱
在一起哭，大家都说以后只要有机会，过年一定
要回家。”静思羽说。

为了让自己在国外也可以体会到年味，静思羽
特地在自己的窗户上贴上了福字的窗花。在除夕
夜，静思羽和爸爸妈妈进行了视频通话，给他们拜
年，陪他们话家常。“大概就是想家吧。在这里，什
么都靠自己，变成了全能女汉子。”静思羽说。

过年啦！中国张开了她的臂膀，呼唤她在海
外的学子回家。家，可能不及外面繁华，不及外
面炫目。但是家里有爸妈，家里温暖，家是爱的
源泉，家是奋斗的动力。

思家乡 流眼泪

看舞龙 抢红包
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